

暮らしの ミカタ 弁護士相談室



長男に会社を全て相続 争いの種になるかも？

燈(ともしひ)法律事務所

西田 敦弁護士

「財産を全て一人に」相続させるという遺言書を作成する場合、遺留分を考えおかなければなりません。遺言書の作成では、法律や税の観点からさまざまことを検討する必要があります。

相談者Aさん(会社経営)

妻は亡くなつていて、私が亡くなれば、私の財産は長男と二男の2人が相続することになってしまいます。現在、会社を経営しているのですが、私も高齢になり、經營を手伝ってくれている長男に会社任せようと思っています。私の財産の多くは、会社の株式が占めています。

そこで、長男に会社の株式を含めて全ての財産を相続させる遺言書を作成しようと思うのですが、何か問題はあるのでしょうか。

A ご長男とご二男の法定相続分は2分の1ずつですが、遺言書でご長男に全ての相続財産を相続させることは可能です。

ただし、ご二男には法定相続分の2分の1、すなわち相続財産の4分の1について保障される、遺留分制度があります。

仮にご長男へ相続財産の全てを相続させる遺言書を作成したとしても、Aさんが亡くなられた後、ご二男が侵害された遺留分相当額をご長男へ請求することができます。これは、相続でなくさんが生前にご長男へ全ての財産を贈与した場合も同様で、ご二男はAさんがご長男へ生前に贈与された財産と相続財産を含めた金額の4分の1について、ご長男へ遺留分を請求する権利があります。

A 一男は長男が私の会社を継いで頑張っている姿を見てきているので、きっと遺留分の主張などを長男ともめることはないといます。

ですが、Aさんが亡くなつた後、もしかしたらご二男の家庭は何らかの理由でお金が必要になつていません。法的な觀点から、残された家族間で紛争が起らないように、よく考えて作成したい方が良いと思いますよ。

Q そういえば、子供たちを皆私立の学校に通わせていて、お金

がかかつて仕方ない、と二男が愚痴(ぐち)っていました。確かに、私が生きている時は円満でも、死んでしまった後に全くもめないと限りますね。

A 遺留分について、民法上、相続発生前に事前に放棄することができる手続きがあります。もちろん、この手続きは、ご二男が自分で家庭裁判所へ許可申し立てを行わなければならず、また、ご二男の意思の確認や、例えばご二男が遺留分放棄する代わりにAさんがまとまったお金をご二男へ贈与しているなど、ご二男の利益を本当に害しないかなどを家庭裁判所が判断するため、さまざまなものがあります。

また、経営承継円滑化法における「遺留分に関する民法の特例」という特例で、一定の中小企業において、旧事業者(Aさん)が後継者(ご長男)に会社の株式を贈与したこと、例外的に遺留分の対象から除外することができる制度があります。さまざまな要件があり、経済産業省や家庭裁判所への手続きがあつて大変ですが、Aさんの会社をご長男に引き継いでもらうから、と言えば、ご二男も手続きに協力してくれるかもしれませんね。この場合、贈与税の免除を受けたり、相続税の納税猶予を受けることができる特例事業承継税制という制度もセットで利用できるかもしれません。

PR 〈企画・制作〉産経新聞社メディア営業局



にしだ・あつし

大阪市立大学法科大学院修了。法円坂法律事務所などを経て平成25年、西田敦法律事務所を開設。令和2年、燈法律事務所に改称。弁護士など11業種の国家資格者(士業)が集まり、司法過疎地域で無料相談などをを行う「八青会」や「南大阪工業の会」で活動。大阪弁護士会所属。

■ 燈
大阪府堺市堺区中向陽町2丁3番13号
西田司法ビル3階
TEL 072-225-5111